

Precios de Suscripción

En ésta, un mes	0'70 pesetas
Demás pueblos del distrito	0'75
Provincias: el trimestre	2'50
Extranjero	3'00
Redacción y Administración	SOTO, 6

No se devuelven los originales

EL ECO

Semanario independiente y de intereses generales

AÑO I

NÚM. 17

Vélez-Rubio 15 Julio 1920

Se publica los jueves

Tarifa de Anuncios

en cuarta plana

La plana, un mes	12 pesetas
Media, id.	7 "
Un cuarto id.	4 "
" octavo id.	2 "
" diecisésavo	1 "

Se admiten esquelas de defunción

Del Hierro Carril

Al lanzar al espacio el grito estridente, la petición de un camino de hierro que nos comunicara con nuestros pueblos comarcanos, aumentando así el comercio y con ello la riqueza de nuestro necesitado terruño, despertamos—según lo demuestran algunas felicitaciones recibidas—el interés de algunos hijos de Vélez-Rubio, que sentían como nosotros el lamentable olvido en que consumímos nuestra existencia. Y puesto que a ello nos comprometimos daremos cuenta del adelanto en que están los proyectos antes citados, que a su vez nos van relegando más y más al atraso, a la impotencia, a la obscuridad.

Un telegrama, publicado en el diario de Murcia ("El Liberal") nos comprueba la verdad de este aserto dice así: «Llegaron ayer procedentes de Barcelona el ingeniero señor Burgues y los ayudantes señores Hernández y Fernández Lasera, además del contratista constructor señor Calatayud que componen la brigada técnica para el estudio del replanteo de la línea férrea de Calasparra-Caravaca-Baza.

Son enviados por el concesionario Iberú.

También ha llegado el ex-diputado Revenga.»

Esto es hermoso; verdaderamente es hermosísimo, aunque sea dicho con la amargura consiguiente, la incansable actividad de estos pueblos que trabajan día y noche, guiados por grandes hombres y hermanados sus hijos, que se ven ligados por el lazo de un común destino, y así, al correr la suerte, no se fijan en nada que pueda apartarles de su camino, que aunque de grandes interrupciones, con facilidad salvan.

También esto lo atestigua otra carta publicada en dicho diario, por un corresponsal de Caravaca, en la que alaba la bizarria de sus hijos, así como la actividad y el celo de su ex-diputado señor Díez de Revenga, lo que siquiera sea para demostrar la satisfacción que encierra, no podemos por menos de publicar los primeros párrafos que dicen: «Sonó en el reloj de los tiempos, la hora bendita y hermosa de nuestro triunfo, que es de Caravaca y su comarca entera. Lo ansiábamos ardientemente de generación en generación, porque en la proyectada línea nueva está nuestro más poderoso y futuro engrandecimiento.»

Ya se ha cumplido el vaticinio del batallador Revenga, del popularísimo ex-diputado agrario.....» Y llámándole a Caravaca Covadonga, termina elogiendo a su ex-diputado.

Los trabajos para dicha línea comenzarán en noviembre.

Y a nosotros qué llega! Llega sí, la escasez, la falta, la miseria con su negra garra. El odio, la explotación.... etc.

Así pues, si una vez más decimos que nos quedamos aislados por completo del resto de España, y siendo su rincón oscuro, bien claro lo vemos. Solo se espera el momento de reacción en los hijos de Vélez-Rubio, que llegado será horrible, peligroso, sangriento quizá....

Por la Redacción

Juan López

DEL VIEJO RETABILLO

TRÍPTICO

Don Gonzalo

Era mi Don Gonzalo un caballero de airoso porte y funfarrón talante; tenía la altivez en su semblante de un héroe de nuestro romancero.

Domenikito lo hubiese retratado en la imperial Toledo al conocerle. De los Austrias pudo ser privado pues condiciones tuvo para serle.

Amante de las nueve del Parusio compuso un soneto gongorino en el que publicaría su pasión.

Hacía una dama que se encontró al paso en el regio alcázar filipino un día al salir de recepción.

Doña Leonor

Doña Leonor fué dama de hermosura incomparable, de altivez no soja; aún conserva un lienzo de Pantoja la arrogante ebelterz de su figura.

Ella supo de asuntos cortesanos; su amor a los caballeros pretendieron nobles poetas losas escribieron a sus labios, sus ojos y sus manos.

Confidente de reina, cierta noche que alumbraba la luna como broche de plata en el celeste firmamento con un enmascarado fué a la estancia de su augusta señora; con constancia Villamediana al fin logró su intento.

Don Pablo

De la andante gallofa toro y nata, doctorado en la escuela de la briva, a toda esclavitud tu alma fué esquila, caballero del hampa y la chirilita.

Tu vida fué perpetua zaragata, la flor de la aventura tu cautiva, y la necesidad, que al genio aviva, osadía te dió, buena y barata.

Sopista en Alcalá, tuno en la corte; con tu equivoco aspecto y con tu porte conquistaste las mozas del partido.

En los viejos mesones descansaste, y tu nombre de pícaro dejaste como el del más trubán que ha existido.

A. RIVERA FUENTES.

AL SR. ALCALDE

Vemos con entusiasmo y aplaudimos la iniciativa del Alcalde de Vélez-Blanco D. Constantino Ballesteros, el que ha organizado un servicio en aquella villa, gracias al cual, todos los vecinos pueden fumar sacando el tabaco del estanco. Se hace, dando la Alcaldía papeletas intransferibles a todos los vecinos en las que van estampados los días de la

semana y la cantidad que se le ha de dar al interesado diariamente, y como el Alcalde sabe la cantidad de tabaco que dan a cada estanco matemáticamente, se ve el que se vende, no pudiendo haber así ocultaciones.

Nos dirigimos a nuestra primera autoridad local, para que tomando parte en este asunto invite al señor Ballesteros con lo que hará un bien al vecindario. No creemos que estas líneas caigan en el vacío, pues cuando se trata del bien del pueblo sabemos que nuestro Alcalde hace lo posible por nuestro bienestar.

Haciendo por este procedimiento la venta del tabaco, con un oficial del Ayuntamiento que se dedique a ello y pidiendo al Administrador de la Arrendataria una copia de la cantidad que saca cada estanquero, sabrá el oficial las papeletas que tiene que dar; evitando así molestias a la Guardia Civil, al Jefe de Policía y a los Concejales que con tanto celo han hecho que se formen las colas.

¡Sr. Fernández, a perseguir a los ladrones y a tanto chupóptero de nuestra sangre!

Sindicato Agrícola

Católico de María

Caja de Ahorros

Balance del dia 9 de Julio de 1920

	ENTRADAS	PTAS. CH.
306 Imposicións anteriores	282.373'78	
6. " " nuevas	7.000'00	
58 Pólizas de préstamo canceladas	43.550'00	
Intereses cobrados	12.163'90	
		TOTAL 295.117'08
		SALIDAS
291 Préstamos anteriores	226.005'00	
19. " " nuevos	12.723'00	
21 Reintegros	41.410'15	
Intereses devueltos	179'68	
" a imponentes	198'54	
Depósitos en espera de inversión	10.000'00	
		TOTAL SALIDAS 291.116'37
		Suman las entradas 295.117'08
Existencias en Caja	4.000'71	
		EL TESORERO, TOMAS ALIAGA

FRANCOS! Se compran en el establecimiento de tejidos "El Siglo". Dirigirse a Joaquín Miras Manchón.

Crónica o lo que sea

—Dichosos los ojos, señor Domingo, que os vuelven a ver.

—Igualmente, amigo Pachón; tanto gusto.

—Qué tal en ese viaje de amores?

—De primera! Superior! Inmejorable!

—Así lo indica su rostro. Con razón dicen que la cara es el espejo del alma! Viene V. remozao... Qué tiempos! Qué le ha dado esa niñita para que se le pueda ver a V. tan contento?

—Picos de rollo, amigo Pachón!

—No se admiten metáforas; clarito, clarito.

—Válgame Dios que exigencia! ¿Qué voy a contestar yo a eso?

—La verdad.

—Qué puede dar una mujer virtuosa y santa, como esa, al hombre que ama con locura?... Luz con sus ojos, música con sus palabras, perfume con su aliento, raya en abuso y atropello y bandolerismo, superior; qué las aguas del depósito no se pueden beber, que se beba cazalla o anís del mono; que no se respeta la ancianidad por la interminable serie

de golillos velezanos y las autoridades no toman carta en el asunto, por algo será; y así con todo ¡No le parece a usted bien?

—Qué me cuenta usted de nuevo?

—Qué pasé ayer más miedo que en toda mi vida.

—Hubo nubes?

—Las nubes no me asustan a mí.

—Qué pasó entonces?

—Casi nada! ¡Qué día más horripilante! Martes y trece; lo primero que vi al abrir el balcón, fue un abejorro negro; en la mesa se derramó la sal; el tintero se volcó, etc., etc.

—Supersticioso también? Me hace V. reir, amigo Pachón.

Si todo eso lo dijera un niño, podría tolerarse; pero que usted a sus años tenga esos temores y abrigue esas creencias, es intolerable. ¡Vaya con el señor Pachón!

—V. dirá lo que quiera, pero no me ha ronroneado una vez un maldito bicharraco de esos que no haya tenido que sentir algo.

—Coincidencias de la vida. No exponga V. esas teorías de Maricastaña en ninguna parte, porque se reían de V. Y en el pueblo, qué pasa? ¿qué hay de nuevo?

—Podría haber algo, si nuestras quejas hubieran sido atendidas; pero todo sigue lo mismo; somos demasiado humildes para que se nos oiga ¡Y eso que pedíamos el bien de todos!

—Tiene V. edad para conocer el mundo mucho mejor que yo y lo desconoce, por completo.

Aquello de llorquear un poco y tener enseguida en la boca el pecho materno, pasó con nuestra infancia; hoy es necesario rabiar y patalear y aún así no se consigue nada.

—Muy mal hecho! Cuando se habla razonablemente, es justo atender al que habla, y más si se olvida del bien propio y pide el ajeno.

—¿Qué hacer? No nos metemos más en camisas de once varas y vera V. como nos evitamos todo esto. Que hay cosas y casos y casas y... tapias que afean al pueblo, bueno; que hay en las calles aguas sucias y mal olores que hacen peligrar la salud, mejor; que la anormalidad del tabaco raya en abuso y atropello y bandolerismo, superior; qué las aguas del depósito no se pueden beber, que se beba cazalla o anís del mono; que no se respeta la ancianidad por la interminable serie

de golillos velezanos y las autoridades no toman carta en el asunto, por algo será; y así con todo ¡No le parece a usted bien?

—Colosal! Es la única manera de vivir tranquilos y de evitarse ridículos. Entonces queda suprimida esta cronicilla semanal y, por consiguiente, nuestras entrevistas ¿no?

—Ni mucho menos! Hay otros temas de que tratar y siempre podremos pasar un rato agradable en la paz y soledad de esta casa, que es de usted.

—Muchas gracias: convenido. El mismo día y a la misma hora?

—Como quiera, estoy siempre en casa y siempre dispuesto a recibirla.

—Salimos, clanza en ristre y adarga en astillero, a desfacer entuertos, y el Cura de la reflexión, la sobrina del desengaño y el ama de la previsión nos han hecho volver grupas, curados de nuestras andantes aficiones jeh?

—Bonita figura! Merecería el nombre de loco el labrador que,

sembrando hermosos granos de trigo y recogiendo solo cizahía, siguiése cultivando tierra tan ingrata.

—Si, señor; loco y más que loco. V. siga bien, señor Domingo.

—Adiós, amigo Pachón. Hasta luego.

DOMINICO.

PARA EL DÍA 18

La madre cristiana

A una Carmen, esposa modelo y madre ejemplar.

Mirarla! Con casto alijo columpia el infantil lecho, o embriagada de cariño, mece en sus brazos al niño y le alimenta a su pecho.

O en la frente blanca y pura de la débil criatura, de su amor en el exceso, graba un beso y otro beso de indefinible dulzura.

Recogida en el hogar, sin ir del aplauso en pos y del mundo sin cuidar, sólo piensa en agradar a su marido y a Dios.

Aunque es joven y aunque es bella, no con adornos prolijos en los salones descuela.

¡No hay mas mundo para ella que su casa con sus hijos!

Ni se acuerda que hay festines, ni teatros, ni jardines donde lucir sus primores, ni sufre los sinsabores de las envidias ruines.

A solas con su ternura vive en deliciosa calma y en apacible ventura... no hay paz tan bella y tan pura como la paz de su alma.

Así este ser peregrino en suave consorcio hermana lo humano con lo divino, así su noble destino cumple la madre cristiana

ALONSO PUERTA SÁNCHEZ

Palabras de aliento

En otro lugar de este número habrán visto nuestros suscriptores el último balance de la caja de Ahorros del Sindicato de María. De las cifras allí consignadas se deduce la importancia verdaderamente excepcional de dicha entidad.

En poco más de un año que tiene de existencia ha conseguido movilizar grandes capitales, sacandolos de sus escondrijos, y lanzarlos a la circulación con gran beneficio de sus dueños que, además de colocarlos en condiciones

de garantía y seguridad no igualadas por ningún Banco de crédito, perciben el 4% anual y se vienen reintegrando a la viga, gracias a la atenta y vigilante administración de su Junta directiva; y con no menos utilidad y provecho de los asociados que disponen, un interés módico (el medio por ciento mensual), del numerario preciso para operaciones agrícolas, comerciales y de carácter industrial.

Nuestra enhorabuena al pueblo de María que ha sabido, en poco tiempo, crear una institución de crédito, de desarrollo y perfección sorprendente y a la Directiva del Sindicato, su fundadora.

De nuestro corresponsal

«Conoceis al Gran Aretino?»

Pronto lo sabréis

Deseando estábamos de conocer al Gran Aretino. Fueron tan ponderados los trabajos de este demonio de hombre que creíamos no llegaría el jueves, día del debut, pero como lo bueno y lo malo llega en este mundo, nos plantamos en el día medio de la semana próxima pasada. En la noche del día ansiado, eso que llaman la banda, (que mejor puede llamarse bandada de grajos), nos hirió el timpano y la boca del estómago con sus paródicas notas.

¡Ah! como modiscaría Napoleón aquella frase de su teoría musical; si llega a vivir un puñado de años más y oye a la *Instrumental Velezana*. — La música hubiera dicho aquel *exagerao*, — es más desagradable que la voz gangosa del cobrador de consumos.

Bueno; pero nos hemos apartado por completo de nuestra narración artística. Decíamos que llegó la noche del jueves. Dirigimos nuestros cuerpecitos honestamente tapaditos hacia el *coliseo* que estaba rebosante de aire puro y oxigenado. Tomamos asiento en una butaca, si señor, pueden darse oido a esto que parece imposible; pero al día que nos referimos teníamos tres pesetas en dos piezas y dos medidas pagadas.

—Oye, tú, ya entra uno. — Si hombre... mira, mira otro por allí... y señalaba alla por donde solo las aves y algún intré-

pido aviador suele verse. Después otro, mas tarde tres de un golpe. Total las once menos un cuarto y el teatro estaba ocupado como sigue: Trece individuos en los sitios de cinco reales. Ocho en los de cero ochenta pesetas. Y quince en los de cero cincuenta idem.

Por delante del telón y en traje rojo sarrón aparece Jay el Gran Aretino que nos ofreció el rendirnos aplaudiendo ante que él trabajando. Sueltame Cuco que me ahogo.

Como transformista nos aburrió su poquito.

Como duetista nos hubiéramos reido mucho al no tener una *perna* en el labio. Como ventriloquio e ilusionista muy bonito; pero no nos sirve para la procesión.

La chica ¡pichis!... con un poquito de mucha más voz, y mucho más arte, sería regular.

El Sr. Empresario queriendo proporcionar a este público unos ratos agradables ha sido sorprendida su buena fe, dándole gato por... Así es que hoy leo el cartel «Conoceis al Gran Aretino?» y dice: «El que no te conozca que te merque».

Como no hay penas sin alivio, el de nosotros fué ayer domingo en el que distinguidas señoritas de la blanca sociedad, acordaron reunirse en el Teatro. En la *suare* alternamos lo mejorcito de la pollería masculina de ambos Vélez. Derrachamos galantería, y como la edad lo requiere, haciamos por agradar a las chicas con sonrisas y ademanes de buen ver.

Con las lágrimas en su sitio, rogamos al Sr. Comerciante en géneros de punto y de arte, del vecino pueblo no nos haga otra propaganda artística. Amén.

FU Y YO.

Vélez-Blanco, 14-7-920.

Celoso funcionario

Há tomado posesión de su cargo de comandante del puesto de la Guardia civil de ésta, D. José Nadal Ferrer, el cual apenas llegado ha empezado a dar muestras de su escrupulosidad, poniendo trabajo a tamaña abuso en esta cuestión del tabaco.

Felicitamos al Sr. Nadal, y no dudamos que seguirá activo como ha empezado, mereciendo así la aprobación de las personas de orden.

Sección Recreativa

Combinense las letras de los siguientes anagramas y se tendrán tres señoritas distinguidas de la localidad:

A vez feliz Corbo liado

JDo ba la nación parto Corenz?

Rana Espejona Z.

SOLUCIÓN A LOS COLMOS del número anterior:

El de un torero: Dar buen quite en la plaza de abastos.

El de una beata curiosa: Limpiar las casas del rosario.

El de un recaudador de contribuciones: Cuidar de los talones del vecino.

Sueltos y Noticias

Viajeros

Ha salido para Aguilas el Oficial de Ferro Carriles de aquella estación, don Antonio Martínez S.-Manzanera.

— Para Madrid, el joven Médico, don Juan González Alvaréz.

— Para pasar una temporada en el campo el Abogado don Marcos Egea y familia.

— Con el mismo objeto han salido, el Farmacéutico don Fernando Sanchez acompañado de su distinguida esposa, y el Abogado don Fernando Guijarro Alcázar, con su distinguida esposa y su encantadora hija Isabelita.

— Procedente de Purchena y de paso para Vélez-Blanco, hemos saludado a don Angel Salas.

— Del balneario de Fuent-Santa han regresado el acaudalado propietario don Juan Falces y su hijo don Benito.

— De Almería, doña Ramona Lopez acompañada de su sobrino don Ildefonso Lopez Abadía.

— De Vélez-Blanco, nuestros amigos don José Serrano y don Anselmo Robles.

— Se encuentra entre nosotros el respetable e ilustre Canonigo del Sacro Monte de Granada, Dr. don Manuel Medina Olmos.

— Hemos estrechado la mano de nuestro buen amigo, el joven y culto Presbítero D. José Pardo.

Tip. de EL ECO

"LA FAVORITA"

Fábrica de Járabes para refrescos y bebidas gaseosas de
Juan Fernández Fernández

El dueño de esta fábrica tiene el gusto de poner en conocimiento del público, que los járabes elaborados en ella, son de excelente calidad, pudiendo competir con los de Játiva y Valencia como lo demuestra el hecho de garantizarlos por un año.
Concede crédito de 30 días en pedidos de 10 litros en adelante.

Para detalles dirigirse al dueño.

Calle de Cabrera, 8 — VÉLEZ-RUBIO

Centro de Comisiones y Representaciones

Francisco Baltar y Prats

Compra-venta de cereales y coloniales
en comisión y cuenta propia.

Informes y Seguros

**Canarios flautas superiores**

De la cría de este año, raza trute a 15 ptas.
Raza Seiffer, (sajones), precios convencionales.—Los hay del año pasado, en todo su canto.—Se garantizan los nuevos y se dan repasando.—De venta: Juan Gea, Soto, 6.

VACUNA SUIZA

Felix Flück

De venta: Farmacia de D. Francisco Olivares

REPRESENTANTE: RAMON ALCAZAR IBARRA

SEILOS DE CAUCHU
Juan Gea Rodríguez
Vélez-Rubio

Coloniales

Ultramarinos

Paquetería

Perfumería

Bisutería

Cristal plano

y Batería de cocina

Relojería y Taller de Reparaciones de
Francisco Martínez Carrón

Calle de Jardines — VÉLEZ-BLANCO
Venta de relojes para señoras y caballeros. Monumentales para Iglesias, Ayuntamientos, Conventos, Escuelas y Casas particulares. Perfección y economía sin igual. Precio más barato en los encargos.

Nueva Academia

Preparación completa de todas las asignaturas del Bachillerato, Magisterio y Carreras especiales.

Habrá todas las noches a las 9 y media clase de Contabilidad y Francés, para los dependientes de Comercio.

Clases de 1.º Enseñanza con arreglo a los famosos procedimientos del Ave-Maria.

Lecciones a domicilio.

Calle de Valiente, N.º 12

Novedades para Regalos

Venta al por mayor y menor

Calle Purísima, 2

EL ECO
Semanario Independiente y de Intereses Generales — VÉLEZ-RUBIO

**GUITARRAS**

Bandurrias, Violines,
Laudes y Cítaras.

de las mejores Casas de
Sevilla y Valencia

Dirigirse a Juan Gea, Soto, 6

Sr. D.